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Космонавту Констан-
тину Борисову присвое-
но звание Героя России. 
Согласно указу прези-
дента, космонавт отме-
чен «За мужество и ге-
роизм, проявленные 
при осуществлении дли-
тельного космическо-
го полета в составе эки-

пажа Международной 
космической станции». 
Также по указу прези-
дента Борисов получил 
почетное звание лётчи-
ка-космонавта РФ. Кон-
стантин Борисов явля-
ется 131-м российским 
космонавтом. Он был 
зачислен в отряд кос-

монавтов в 2018 году. В 
августе 2023 года. Бори-
сов впервые отправил-
ся в космос в качестве 
специалиста экипажа  
на пилотируемом кора-
бле Crew Dragon. Спу-
стя 199 суток он вер-
нулся на землю в марте 
2024 года.

Высокая награда космонавту

День Москвы
Столица в День рождения сияла инсталляциями 

В конце минувшей недели основан-
ный когда-то в далеком 1147 году 
Юрием Долгоруким город отметил 
свое 877-летие. Москве было сужде-
но сыграть исключительно важную 
роль в истории нашей страны. Столь-
ный град Ивана Великого и Иоанна 
Грозного, несмотря на петровскую ув-
леченность Петербургом, в 1918 году 
вновь стал главным городом страны.

В этом смысле Владимир Ленин, 
по сути, явился его новым основате-
лем, сумевшим соединить разорван-
ную нить истории Отечества и дать 
старт уникальному советскому про-
екту, раз и навсегда преобразившему 
цивилизацию. Фигура Ленина очень 
органично присутствует в сакраль-
ном центре столицы и по праву счи-
тается одним из символов не только 
Москвы, но и всей нашей огромной 
и необъятной страны – равно как и 
рубиновые сталинские звезды, горя-
щие над Кремлем, и Вечный Огонь, 
и могилы наших выдающихся сооте-
чественников у Кремлевской сте-
ны. Все ключевые решения XX века 
принимались именно здесь, и в этом 
смысле Москва оказала колоссаль-
ное, ныне не до конца оцененное вли-
яние на весь мир.

Сегодня столица сохраняет проч-
ную связь и с очень далекой, и с со-
всем недавней историей – как бы кто 
ни стремился эту связь разорвать. Го-

род продолжает жить бурлящей жиз-
нью, растет и ширится. Открываются 
новые линии метро. Несмотря на пер-
манентный кризис, строятся дома и 
автодороги.

Но, к сожалению, порой кажет-
ся, что наша столица живет какой-то 
своей, отдельной от остальной стра-
ны жизнью. Нет тут сейчас того бы-
лого энтузиазма, столь характерно-
го для советского человека с его без-
граничной верой в лучшее будущее, 
с его культом труда и глубокого, ис-
креннего патриотизма. Гораздо чаще 
ныне встречаешь на улицах совсем 
хмурые лица, да и сами лица эти ка-
кие-то очень уж нетипичные для Мо-
сквы.

И все же в День города хочется го-
ворить о хорошем и верить в лучшее. 
Хочется верить в то, что все проблемы 
рано или поздно будут решены – не-
смотря на то, что совпавшие с празд-
ником выборы, и особенно их «циф-
ровые итоги», точно никак не будут 
способствовать преодолению нега-
тивных тенденций. Скорее на оборот.

Но верить все же надо. И не просто 
верить и надеяться на лучшее, но и 
приближать это будущее своими уси-
лиями – каждодневными, ежечасны-
ми, порой незаметными… Несмотря 
на кажущуюся безысходность, осно-
вания для исторического оптимизма 
есть!

Четыре тысячи избирательных кампаний завершены
Завершилась избирательная 

кампания. Согласно данным 
ЦИК России, выборы проходи-
ли в 83 регионах страны, при 
этом в 62 субъектах голосова-
ние было многодневным, а в 21 
прошло в традиционном, одно-
дневном формате. Всего состо-
ялось более 4 тысяч избиратель-
ных кампаний, на которых были 
избраны около 35 тысяч депу-
татов разного уровня и прочих 
должностных лиц. В 21 регионе 
прошли губернаторские выборы 
– победителями стали действу-
ющие губернаторы и временно 
исполняющие обязанности.

По итогам выборов полити-
ческие партии сделали свои за-
явления. ЛДПР окрестила себя 
второй политической силой в 
стране, СРЗП похвасталась ко-
личеством мандатов, а «Новые 
люди» пообещали открывать 
новые региональные отделения.

Свое мнение высказали и ком-
мунисты. Представители КПРФ 
провели в ТАСС пресс-конфе-
ренцию, в ходе которой озву-
чили свое мнение, дали оцен-
ку прошедшим выборам, в том 
числе, сделали целый ряд заме-
чаний. В пресс-конференции 
приняли участие: Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Андреевич 
Зюганов, члены Президиума 
ЦК КПРФ Юрий Вячеславович 
Афонин, Дмитрий Георгиевич 
Новиков и Георгий Петрович 
Камнев.

Добрый день, уважаемые 
участники нашей пресс-кон-
ференции! В начале этого года 
я, выступая в Государствен-
ной думе, сказал, что перед 
нами стоит главная историче-
ская задача – обеспечить побе-
ду над нацизмом и фашизмом, 
над бандеровщиной и натовца-
ми, которые объявили Русско-
му миру войну на уничтожение. 
Но из главных политических за-
дач – это прежде всего прези-
дентские выборы и местные вы-
боры. Верховный главнокоман-
дующий должен был иметь пол-
ную поддержку, поэтому мы не 
только поддержали его усилия 
по обеспечению Победы. Надо 
максимально сплотить обще-
ство, освоить новейшие техно-
логии и все сделать для того, 
чтобы страна была патриотич-
но воспитана и решительно вы-
ступила на защиту своей Роди-
ны.

Одновременно подчеркну, 
что ныне есть два выбора – или 
социализация жизни, или фа-
шизм и война. Эта война мо-
жет расползтись и на другие 
регионы. Я считал, что прези-
дентские выборы и соперниче-
ство программ – это главное, и 
наша команда во главе с Хари-
тоновым и Афониным объеха-
ла 72 субъекта Российской Фе-
дерации, представила програм-
мы бюджета развития, который 
был на 10 триллионов больше, 
чем тот, который утвердила 
«Единая Россия», 12 принци-
пиальных законов, и мы оказы-
вали максимальную помощь ре-
бятам, которые сражаются за 
нашу Родину. Отправили 128 
конвоев, приняли 19 тысяч де-
тей, и продолжаем эту исклю-
чительно важную работу. 

Я полагал, что после пре-
зидентских выборов ситуа-
ция продолжится, потому что 
мы тогда не только сплотили 
общество, предложили про-
грамму и отчет нашей фрак-
ции, где подробно изложены 
все наши инициативы. Мы вы-
пустили огромным, пятимил-
лионным тиражом наши ос-
новные позиции, где особо 
подчеркнули, какие главные 
вопросы надо решать, и пред-
ложили «Единой России» пол-
ноценный диалог в ходе этих 
дебатов. К сожалению, после 
президентских выборов, кото-
рые прошли корректно и эф-
фективно, «Единая Россия» 
нас не услышала. Прошедшие 
местные выборы, по сути дела, 
повторили почти все грязные 
технологии, которые сформи-
ровались в лихие 90-е и были 
продолжены теперь.

По ходу текущих выборов. 
Я был поражен, что Ленин-
град-Питер, город, который 
всегда отличался высокой куль-
турой, город, где прошли три 
революции, город, который пе-
режил блокаду, пошел на поли-
тические диверсии, попытав-
шись разрушить нашу фрак-
цию, сняв наших кандидатов, 
отвергнув наши предложения. 
Ничего хорошего это не дало 
ни Беглову, ни городу; резуль-
таты голосования по нему вы 
увидите, они красноречиво сви-
детельствуют, что люди не до-
веряют таким выборам, не хо-
тят идти, и явка нижайшая по 
стране. Кстати, такой низкой 
явки давно не было. Это озна-
чает: граждане протестуют но-
гами. Прекрасно понимаю, что 
сплочению общества способ-
ствуют только честные и до-
стойные выборы.  

Мы положили на стол це-
лый ряд законов, которые мог-
ли обеспечить прорыв в новей-
шие технологии, от поддержки 
фундаментальной науки, об-
разования и культуры до Из-
бирательного кодекса. Их это 
не заинтересовало. Мы прове-
ли четвертый Международный 
экономический форум в совхо-
зе имени Ленина у Грудинина, 
где выдающиеся результаты, не 
беря ни копейки из бюджета у 
государства, где зарплата 125 
тысяч, полный социальный па-
кет, многодетные семьи, жилье, 
и где мы принимали команди-
ров с поля боя. Они, посмотрев 
это, заявили, что это то, за что 
мы сражаемся. Это – будущее: 
счастливое, достойное, сво-
бодное и крайне необходимое. 
Меня поразило, что партия вла-
сти не понимает сути происхо-
дящих процессов. Мы за сто лет 
потеряли дважды страну, лбом 
об лоб столкнулась верхушка, 
которая втянула в Первую ми-
ровую войну, и в 1991-м, когда, 
передравшись между собой, по-
ложили Советскую Страну под 
американский диктат, и чуть-
чуть не потеряли Российскую 
Федерацию. Я полагал, что они 
поддержат инициативы прези-
дента, направленные на укре-
пление всех новейших техно-
логий и производств, науки и 
укрепления связей с нашими 
союзниками. А ими являются 
Китай, Вьетнам, Индия, Бра-
зилия, ЮАР. Ими являются те, 
с кем мы всегда поддерживали 
связи, и партия имеет исключи-
тельно высокий рейтинг и под-
держку. Поэтому мы считаем, 
что те цифры, которые называ-
ет «Единая Россия», вызывают 
сомнения. 

Единороссы одни выступают. 
Никого нет больше. На госу-
дарственном канале сидят и без 
конца выступают. Так выборы 
не проводят ни в одной стране. 
И не обеспечили нормального 
контроля за ходом этих выбо-
ров.  

Мы считаем, что надо сроч-
но исправлять ситуацию. Пото-
му что не только промышлен-
ную политику загнали в тупик, 
у нас нет в кармане ни одного 
своего смартфона. Предлагают 
по ДЭГу голосовать, по элек-
тронке. Кто вам будет програм-
мы писать, кто будет контро-
лировать, какие средства бу-
дут обеспечивать? Вам завтра 
все перевернут результаты – и 
вы ничего не сделаете. Там нет 
никакого ни политического, ни 
технологического, ни нормаль-
ного контроля общества. И пар-
тий нет.  

Это вопрос исключительной 
принципиальности. Мы обсуж-
дали с лидерами у президента. 
Он соглашался, даны соответ-
ствующие поручения.  

Президент говорит одно, а 
«Единая Россия» гнет через 
колено всю страну, не сообра-
зуясь ни с чем. Ни с чем! Эле-
ментарного контроля нет за хо-
дом выборов. Сидят и пишут 
результат. Спрашиваю: откуда? 
Никто толком не скажет. Мы 
сражались в Крыму, мы дра-
лись за Крым, мы за Севасто-
поль... сидят: 5% тебе – и пошел 
подальше. Это абсолютно не-
честная работа. И эта работа не 
сплачивает людей. Не обеспе-
чивает нашу победу. И особо 
надо обратить внимание – фи-
нансово-экономический курс. 
Я выступал в Думе перед завер-
шением, сказал: вы должны ус-
лышать общество. Первые пять 
главных угроз. Мы продолжаем 
вымирать. Президент, высту-
пая на Дальневосточном фору-
ме, завершил: «Какая мечта?» 
Он сказал: хочу, чтобы населе-
ние прирастало! Почему же вы 
не слышите? Ни нашу програм-
му, ни восемь законов, которые 
Останина внесла. Ни «Образо-
вание для всех», которое внес-
ли самые талантливые люди на-
шей державы. Бедность, нище-
та, цены... Господа из «Единой 
России», объясните мне: за что 
80% голосов, когда у вас сезон 
уборки овощей, фруктов, яблок 
– и цены выросли на эти про-
дукты на 20–30%? Когда у нас 
ЖКХ выросло на 10–12%, во-
преки всем законам. За что дол-
жен голосовать избиратель? 
Подумал и не пошел.  

Принимайте необходимые 
меры к миграции нерегулиру-

емой. Так и не разобрались с 
«Крокус-сити». Спалили столько 
людей, и нет никого виновных. 
Это ненормально абсолютно! 
Сейчас мы подготовили специ-
ально материал: и опыт Белорус-
сии, и опыт наших друзей.  

Или пожары лесные. У нас 
потрясающий опыт у Татарста-
на, у братьев-белорусов. Ниче-
го не видят, ничему не учатся. 
Только опять говорят, что они 
везде побеждают. Полная чушь 
и ничего общего с реальной об-
становкой не имеет. Если вы, 
когда вам объявили войну, не в 
состоянии были честно оценить 
ситуацию и вести полноценный 
диалог с наиболее образован-
ной, патриотичной частью на-
селения, значит, вы не готовы 
к нормальным и честным выбо-
рам.  

Ну и деградация кадров. В 
некоторых производствах не 
знают, где найти токаря, слеса-
ря, фрезеровщика, айтишника, 
инженера. И вместо того, что-
бы эти пять проблем поставить 
в центр диалога и нормально 
провести выборы, опять зани-
маются махинациями, кото-
рые ничего общего не имеют 
ни с посланиями президента, 
ни с реальной обстановкой, ни 
со сплочением общества, ни с 
технологическим прорывом. Я 
просто иногда поражаюсь, по-
чему они не слышат народ или 
общество.  

…Я пришел на свой участок: 
пятнадцать человек сидит, три 
боевых поста, и никого нет из-
бирателей. Задумайтесь! На 
участке голосования нет изби-
рателей! Я послал своих совет-
ников, троим не дали бюлле-
тень. А ведь это гражданское 
право – проголосовать, оно га-
рантировано Конституцией. И 
вы обязаны обеспечить эту га-
рантию. В противном случае 
разговор о законе не имеет ни-
какого смысла. Это обновление 
власти, это столкновение мне-
ний, это выбор того, что при-
водит страну к Победе. Я наде-
юсь, что президент нас соберет 
– и обсудим сложившуюся си-
туацию. Мы работали на Побе-
ду и будем очень тщательно ра-
ботать. Еще раз повторяю для 
партии власти: поражение се-
годня означает для партии вла-
сти смерть. Для нас – подполье. 
А для страны – развал. Мы это-
го не допустим, будем сражать-
ся, и защищать право граждан 
на честные и достойные выбо-
ры, на обновление власти, на 
проведение программы сози-
дания. У нас такая программа 
есть, и мы ее будем проводить 
в жизнь.

Курск. Люди на избирательном участке во время голосования AP/TASS

День города Москвы YURI KOCHETKOV/ЕРА/ТАСС

Инсталляция в честь Дня города на Красной площади	 Вероника	Зорина/ТАСС

ИТОГИ ВЫБОРОВ — ДИАГНОЗ ДЕМОКРАТИИ
Пресс-конференцию открыл Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов

(Окончание на 2-й стр.)

Ю.В. АФОНИН,  
первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ

Добрый день, уважаемые то-
варищи! Действительно, наша 
партия шла на выборы с про-
граммой Победы. Мы сфор-
мировали хорошую команду 
кандидатов, более семи тысяч 
кандидатов-коммунистов, на-
ших сторонников, союзников, 
которые шли на разные уров-
ни выборов: начиная от губер-
наторов и заканчивая сель-
скими поселениями. Хотелось 
бы отметить, что, несмотря на 
действительно серьезные пре-
поны и избирательное законо-
дательство, которое было изу-
родовано за последнее время, 
наша партия подтвердила без-
условное второе место, роль 
главной оппозиционной пар-
тии страны. Единственной и 
главной альтернативы, и иде-
ологической, и организацион-
ной, партии «Единая Россия».  

Тем более многие идеи, о ко-
торых наша партия говорила 
и которые преломлены через 
наши программы, реализуют-
ся, правда, в усеченном виде, 
и на самом деле мы считаем, 
что движение страны по сози-
дательному пути должно идти 
гораздо быстрее. Наша коман-
да надеялась, что эти выборы 
в условиях Специальной воен-
ной операции, в условиях, ког-
да Запад объявил нашей стра-
не войну, действительно, как 
сказал Геннадий Андреевич, 
должны объединять. К сожа-
лению, с самого первого эта-
па, с момента регистрации, мы 
столкнулись с тем, что наибо-
лее сильных кандидатов, мно-
гих наших уважаемых товари-
щей просто отсекали.  

Отсекали от губернатор-
ских выборов. Вы вдумайтесь: 
пять кандидатов-коммуни-
стов, причем в регионах, кото-
рые всегда славились высокой 
поддержкой КПРФ. Это и Ре-
спублика Алтай, это и Забай-
кальский край, Липецкая об-
ласть, Оренбургская область, 
Санкт-Петербург – Ленин-
град, о котором говорил Ген-
надий Андреевич, это дей-
ствительно регионы с высо-
кой поддержкой КПРФ. 

Наших кандидатов не допу-
стили через пресловутый му-
ниципальный фильтр, кото-
рый вообще на самом деле в 
современном обществе не дол-
жен присутствовать. Его надо 
срочно ликвидировать, и мы 
в рамках своих предложений, 
в рамках Избирательного ко-
декса Российской Федерации, 
который внесли в Государ-
ственную думу и который под-
разумевает и отмену муници-
пального фильтра, и уход от 
дистанционного голосования, 
голосования, которое невоз-
можно проверить и которое во 
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многом является методом ма-
нипуляции действующих вла-
стей, и многодневное голосо-
вание. Все это необходимо 
ограничить, и тогда доверие 
избирателей к избирательной 
системе вернется.

А так, если посмотреть ре-
гионы, где более-менее реаль-
ная явка, 25 процентов, пер-
вые два дня – бюджетники, 
это, как правило, 15–17 про-
центов, а избиратель во мно-
гом не пошел.  

Но мы сохранили свое-
го избирателя. В ряде регио-
нов даже укрепили свои пози-
ции, и будем созидательно ра-
ботать. С другой стороны, мы 
прекрасно понимаем, что не-
допуск кандидатов, а их около 
700, как я сказал, был и на реги-
ональном, местном уровне. Вот 
здесь, в городе Москве, как мы 
можем в округах, где не допу-
щены наши товарищи во главе 
с Павлом Тарасовым, считать 
выборы конкурентными, когда 
не было кандидата-коммуни-
ста? В то время, когда КПРФ 
всегда стабильно за «Единой 
Россией» занимала ведущую 
позицию в городе Москве.  

Несмотря на это, наша ко-
манда активно боролась, я 
хотел бы привести примеры 
и результаты в Курской об-
ласти. Сражающийся регион, 
мужественные жители, наши 
бойцы. Наша партийная орга-
низация с первого дня агрес-
сии начала созидательную ра-
боту по сбору гуманитарной 
помощи. Десятки регионов 
откликнулись, ЦК партии от-
правил большой гуманитар-
ный конвой. То есть партий-
ная организация и наш кан-
дидат Бобовников во многом 
сосредоточены были на кон-
кретной работе. Если посмо-
треть на цифры, куряне нас 
поддержали.  

Мы увеличили свой резуль-
тат в два раза, увеличили се-
рьезно результат и в абсолют-
ных голосах, 72 тысячи, при-
бавили 50 тысяч голосов по 
сравнению с предыдущими 
выборами. Это показатель ра-
ботающей, сражающейся, бо-
евой партии.  

Мы улучшили результаты 
на губернаторских выборах 
и в Мурманской области, Ка-
лининградской, Самарской, и 
в подавляющем большинстве 
регионов, где мы были допу-
щены до выборов. Это уверен-
ное второе место. Хотел бы от-
дельно отметить наших бой-
цов, командиров, которые шли 
на выборы, членов КПРФ, 
комсомольцев, наших сторон-
ников. Из 40 кандидатов, ко-
торых выдвинула наша пар-
тия, каждый четвертый стал 
депутатом. Депутатами реги-
ональных парламентов в Ка-
рачаево-Черкесии, Кабарди-
но-Балкарии, городской думе 
Ульяновска. В Московской об-
ласти четыре наших кандида-
та, участники Специальной во-
енной операции, стали депута-
тами муниципалитетов. Этой 
действительно мужественные, 
принципиальные и твердые 
люди, которые борются за се-
рьезный результат. 

Касаясь региональных вы-
боров в парламенты, мы – 
единственная партия наряду 
с «Единой Россией», кто со-
здал свои фракции во всех без 
исключения региональных 
парламентах. Это тоже пока-
затель серьезной мощной си-
стемы, которая есть у нашей 
партии. Ну и конечно, кон-
троль за выборами. Исходя из 
сломанного и искореженного 
выборного законодательства, 
фактически контроля на вы-
борах – это невозможность ре-
ализовать свои конституцион-
ные права. Но только КПРФ 
на этих выборах отправила 
25 тысяч наблюдателей, вме-
сте с членами избирательных 
комиссий, на выборы, толь-
ко мы фиксировали наруше-
ния, потому что на остальных 
участках представителей дру-
гих партий не было. Были Об-
щественная палата и «Единая 
Россия».  

Боролись только коммуни-
сты. И когда представители 
избирательных комиссий на-
чинают заявлять, что жалоб 
нет и так далее… Посмотрите 
по Брянской области. Наши 
подают жалобы, а отчитывает-
ся Избирком, что никаких жа-
лоб в Брянской области нет. В 
Москве тоже есть жалобы, а 
они даже отказывались в ряде 
комиссий принимать эти жа-
лобы, чтобы не портить стати-
стику. С таким подходом мож-
но серьезно разбалансировать 
общество, а не объединить, 
как делаем мы для Победы.  

Мы с уверенностью смо-
трим вперед, у нас есть про-
грамма, команда, много в ходе 
выборной кампании появи-
лось талантливых руководите-
лей, опыт и энергетика кото-
рых будут использованы при 
выборах в депутаты Государ-
ственной думы. Мы с опти-
мизмом смотрим вперед.

 Д.Г. НОВИКОВ,  
заместитель  
Председателя ЦК КПРФ

Спасибо, Геннадий Андре-
евич, я считаю, что Вы сей-
час важные слова сказали, и 
нелишне будет на протяже-
нии всего периода подведе-
ния итогов выборов об этом 
напоминать, говорить глубо-
кие слова благодарности всем, 
кто поддержал нас в ходе этой 
избирательной кампании. По-
благодарить наших коммуни-
стов, активистов, которые ра-
ботали на местах, наши пар-
тийные комитеты, союзни-
ков по левопатриотическому 
народному фронту, средства 
массовой информации, ко-
торые близки нашей партии, 
тех, кто поддерживал нас в со-
циальных сетях и всеми воз-
можными способами помогал 
нам бороться за честные и чи-
стые выборы. 

Напоминаю, что Коммуни-
стическая партия Российской 
Федерации – это партия тру-
дящегося большинства, и мы 
за то, чтобы политика в любой 
стране мира и уж в России тем 
более была политикой боль-
шинства граждан. Как пар-
тия большинства мы в пер-
вую очередь заинтересованы 
в максимально честных выбо-
рах. Именно этот момент счи-
таем исключительно важным 
для торжества взглядов и воз-
зрений большинства, реали-
зации интересов трудящихся 
в реальной политике государ-
ства, для воплощения в жизнь 
народных чаяний. Следова-
тельно, мы выступаем против 
нарушений на выборах любо-
го характера. Чем бы эти на-
рушения ни были вызваны. 
Глупостью ли, безграмотно-
стью или злым умыслом – они 
должны пресекаться. Сама си-
стема должна быть отлажена 
таким образом, чтобы эти на-
рушения не допускать. 

КПРФ выступает за про-
зрачные, честные, достойные 
выборы на всех этапах: начи-
ная от регистрации кандида-
тов до момента подсчета го-
лосов и объявления результа-
тов. Прежде всего возможно-
сти для максимально честных, 
прозрачных выборов должен 
устанавливать закон. Прави-
ла должны быть понятны лю-
дям, понятны ведущим поли-
тическим силам, им должно 
быть легко следовать, на это 
направлен наш проект Изби-
рательного кодекса, который 
фракция КПРФ в Государ-
ственной Думе разработала, 
внесла и будет настаивать на 
его принятии. 

Главная особенность этих 
выборов, как и всех выборов 
текущего периода, последних 
лет – то, что они проводятся в 
условиях Специальной воен-
ной операции. На этом фоне 
внутри Украины произошло 
окончательное сворачивание 
демократических свобод. Мы 
это видели, пережили – за-
крытие Компартии Украины, 
запрет там неугодных СМИ, 
преследование инакомысля-
щих официальным Киевом. 
Некто Зеленский с какой-то 
стати до сих пор занимает 
пост президента, хотя нет для 
этого никаких оснований уже. 
Но самое существенное, что 
это делается при поддерж-
ке Запада, который привык 
учить всех демократии. Вот на 
этом фоне у России был исто-
рический шанс. Шанс прове-
сти свои собственное выбо-
ры так, чтобы всё большему 
числу людей в мире было по-
нятно – знамя демократиче-
ских свобод нашими западны-
ми оппонентами выброшено 
за борт, Россия же это знамя 
готова поднять и гордо нести 
вперед. Но вот, увы, такой ра-
финированной избиратель-
ной кампании мы точно не 
увидели – реальная картина 
выглядит иначе.

В стране прошло порядка 
четырех тысяч избирательных 
кампаний, нарушений хвата-
ло. Нарушений разного рода 
и калибра. И когда, напри-
мер, в Пушкино Московской 
области кандидат на избра-
ние – замдиректора школы, а 
комиссия укомплектована ее 
подчиненными – ну это и по 
закону неправильно, и по ло-
гике не должно такого быть. 
Зачастую именно те, кто были 
обязаны нарушения устра-
нять, упорствовали в своих за-
блуждениях и не исправляли 
то, на что указывали им наши 
наблюдатели. Другие, что-
бы вообще ничего никому не 
доказывать, просто не допу-
скали наших кандидатов или 
уже снимали тех кандидатов, 
которые были зарегистриро-
ваны. Ясно, что мы с такого 
рода нарушениями никогда 
не согласимся и будем против 
них бороться и дальше.

Самое неприемлемое для 
коммунистов, КПРФ это не 
раз заявляла, в текущем из-
бирательном процессе то, 
что продолжают настойчиво 

в него внедрять электронное 
голосование и трехдневное го-
лосование. Это перечеркива-
ет саму возможность честных, 
прозрачных, понятных лю-
дям выборов и их результатов. 
Масса вопросов возникает и 
по текущим выборам тоже. 
Почему в Татарстане могут 
проводить выборы по класси-
ческой схеме с нормальными 
бумажными бюллетенями, а 
других регионах России – нет. 
Что, не могут? Да могут, про-
водили неоднократно. На вы-
борах в Татарстане, кстати, 
явке это не помешало, а до-
верию к результатам выборов 
скорее помогла традиционная 
система голосования. 

Для меня главным агитато-
ром против ДЭГ была Элла 
Александровна Памфило-
ва, она, наверно очень силь-
но этому удивится, но, когда 
она выходит к журналистам 
и начинает рассказывать, что 
были DDOS-атаки, что были 
попытки вмешиваться в элек-
тронную модель голосования, 
– это затрудняло работу чле-
нов избирательных комиссий. 
Подождите, так зачем же тог-
да эта система нужна – зачем 
же делать ее сплошной и то-
тальной? Наоборот, давай-
те от нее отказываться, мини-
мизируем, например, всё, что 
касается электронного голо-
сования на участках. Совер-
шенно, по-моему, очевидный 
вывод должен быть из этого 
сделан, и самое главное, что 
никакая электронная боль-
шая система не может быть 
защищена и от внешнего вме-
шательства. Значит, как граж-
данин и патриот, она должна 
сказать, что система опасна, 
может на будущее для России 
представлять угрозы, и нечего 
ее внедрять. Она говорит пря-
мо противоположные вещи, к 
сожалению.

Мы к кампании отнеслись 
очень ответственно, содержа-
тельно, фракция КПРФ отчи-
талась подробно за прошед-
шее полугодие в Госдуме. Не 
потому, что мы на выборах 
хотели понравиться – потому 
что мы каждые полгода это 
делаем. После каждой сессии 
мы это делаем, после каждой 
сессии мы выпускаем вот та-
кого рода информационный 
материал, где подробно отчи-
тываемся, что сделано: начи-
ная с Геннадия Андреевича 
Зюганова, Ивана Ивановича 
Мельникова и остальных. Все 
это делают, все отчитывают-
ся о своей работе. И в этот же 
самый момент сформулиро-
вали и здесь отразили то, над 
чем мы дальше будем рабо-
тать. Наши задачи, которые 
ЦК ставит перед депутатским 
корпусом, перед вертикалью 
снизу доверху здесь прописа-
ны. 

Мы уверены, что эта про-
грамма пробьет себе дорогу 
на самом деле. Почему? По-
тому что, когда до сих пор 
странные люди заявляют о не-
обходимости продолжения в 
России приватизации, мы это 
не можем принять. Только на-
ционализация, только усиле-
ние государственного регули-
рования поможет нам проти-
востоять экономикам стран 
НАТО, совокупно гораздо 
большим, чем наша. Значит, 
нужны какие-то другие ме-
ханизмы, чтобы им противо-
действовать. Национализа-
ция – наш первый программ-
ный пункт, его актуальность 
только растет, постоянно уси-
ливается. Имеет ли это отно-
шение к региональным выбо-
рам – имеет! Наши товарищи 
в законодательных органах на 
местах хорошо владеют воз-
можностью пользоваться пра-
вом законодательной инициа-
тивы. Мы не раз им пользова-
лись. Вот только что отмечали 
День Победы над милитари-
стской Японией, он же День 
окончания Второй мировой 
войны, ведь через механизм 
законодательной инициати-
вы снизу мы очень много сде-
лали для того, чтобы «Еди-
ная Россия» в Госдуме нако-
нец-то, не знаю, почему им 
пришлось это доказывать, со-
гласилась с тем, что это празд-
ник и он должен быть отра-
жен в нашем государственном 
календаре. Сейчас это есть 
– и Харитонов, и Соболев, и 
Корниенко, и другие товари-
щи очень многое сделали для 
того, чтобы было именно так. 

Теперь о «Единой России». 
Вот сейчас твердят о своих 
успехах, о том, сколько губер-
наторов они избрали, но вооб-
ще-то, если так по-честному, 
политсовет «Единой России» 
должен был с самого начала 
нацелить своих губернаторов 
на решение очень простой за-
дачи. Если ты кандидат, зна-
чит, прежде всего ты должен 
идти к людям, объяснять свою 
позицию. Объяснять на всех 
уровнях, в том числе участво-
вать в дебатах. Если тебе есть, 
что сказать – то ты будешь 
участвовать в дебатах. Если 

тебе нечего сказать на деба-
тах, тогда тебе нечего ходить 
в губернаторы. Вот как долж-
но быть. Не мы – «Единая 
Россия» во главе с Дмитрием 
Анатольевичем Медведевым 
должны были так поставить 
вопрос. Или вам есть что ска-
зать, и вы дебатируете, вместе 
с коммунистами участвуете в 
дискуссиях. Или вам нечего 
сказать – не ходите в губерна-
торы. Только так можно ста-
вить вопрос, тем более в се-
годняшнее исключительно от-
ветственное время. 

Мы уверенно смотрим в бу-
дущее в том отношении, что 
наша программа уже доказа-
ла свою актуальность. Про-
грамма на осень сформирова-
на, наши товарищи, предста-
вители КПРФ, Союза Комму-
нистических партий выедут в 
ближайшее время в Ливан и 
Сирию, где мы согласуем свою 
позицию со всеми нашими то-
варищами по международно-
му коммунистическому дви-
жению. В эти дни проходит 
Форум Мирового Социализма 
в Китае, где с научной точки 
зрения представители левого 
движения мира оценивают те-
кущую ситуацию и перспекти-
вы социализма. КПРФ гото-
вит антифашистский форум в 
Минске – второй, в ноябре мы 
рассчитываем его провести. И 
принципиально важный Пле-
нум Центрального Комитета 
25 октября. Прошу отнестись 
внимательно к нему, посмо-
треть его материалы, транс-
ляцию этого пленума. Доклад 
Геннадия Андреевича тоже 
будет. Это очень важный пле-
нум, который будет заслужи-
вать внимания не только на-
ших сторонников, но и наших 
оппонентов. Будет, к чему 
прислушаться.

Г.П. КАМНЕВ,  
член Президиума,  
секретарь ЦК КПРФ  

Хотел бы отметить то, что 
в ходе избирательной кампа-
нии в этот раз было подано 
около тысячи различных жа-
лоб, заявлений, обращений, 
в том числе в избирательные 
комиссии различного рода. 
В том числе, например, до-
пустим, особые мнения пода-
ны в избирательные комиссии 
различного уровня, там, где 
наши не согласны с результа-
тами выборов, с результата-
ми голосования, в том числе в 
Ростовской области, где было 
большое количество наруше-
ний. В ходе избирательной 
кампании было проведено 
около трех сотен судебных за-
седаний различного уровня. В 
ходе избирательной кампании 
не было допущено по различ-
ным причинам около 702 на-
ших кандидатов. По разным 
причинам это было. И около 
ста человек было снято в ходе 
уже избирательной кампании, 
зарегистрированных наших 
кандидатов. Почему это про-
изошло, по каким причинам? 

Первая – это то, что избира-
тельные комиссии взяли себе 
за правило вмешиваться в де-
ятельность политической пар-
тии, в деятельность КПРФ, в 
частности. В соответствии с 
законом о политических пар-
тиях, статьей 8-й, партия сама 
определяет форму и мето-
ды своей работы. Ни избира-
тельная комиссия, ни кто-ли-
бо другой не может опреде-
лять, каким образом мы будем 
проводить заседания и опре-
делять мнение, например, на-
ших товарищей, по выдвиже-
нию кандидатов в депутаты 
различного уровня. Но поче-
му-то избирательные комис-
сии считают, что именно они 
могут это определять. То, что 
решено законом – мы это не 
трогаем, мы выполняем все 
нормы закона, но закон отда-
ет решения нам, и мы в своем 
праве. Конечно, мы будем до-
биваться того, чтобы избира-
тельные комиссии больше не 
вмешивались, как это проис-
ходило. Например, в городе 
Санкт-Петербурге, в Ленин-
градской области, в Пскове, в 
Брянске.

Следующее – уже говори-
лось сегодня о том, что у нас 
пять кандидатов не были до-
пущены до выборов губер-
наторов. С чем это связано? 
Прежде всего с тем, что дей-
ствующие кандидаты собира-
ют муниципальный фильтр, 
такое количество голосов му-
ниципальных депутатов, что 
другие кандидаты в губерна-
торы уже не могут собрать 
необходимое количество го-
лосов. То есть это, по сути, 
злоупотребление своим пра-
вом. Ну собери ты столько, 
сколько тебе нужно. Нет, они 
собирают практически весь 
состав депутатского корпуса 
и потом кому-то дают пред-
почтение. Мы будем также 
вносить предложения, о том, 
чтобы кандидаты не имели 
возможности злоупотреблять 
своим правом. Мы ведем речь 

вообще об отмене муници-
пального фильтра. Это, оче-
видно, атавизм и его не мо-
жет быть при нормальных 
выборах. 

Третье – это нарушение ав-
торских прав. Очень много 
наших товарищей пострада-
ло из-за нарушения авторских 
прав. Мы не понимаем, поче-
му законодательство сегодня 
ставит авторские права выше, 
чем право представительства 
народа в государственных 
органах, муниципальных ор-
ганах власти. Есть граждан-
ско-правовые нормы восста-
новления своих нарушенных 
авторских прав. Можно обра-
титься в суд, получить соот-
ветствующую компенсацию – 
никаких проблем с этим нет. 
Почему для этого необходи-
мо снимать кандидата с вы-
боров? Никому не понятно. И 
ни одна избирательная комис-
сия это не объясняет.  

Хотел бы также отметить 
еще одну негативную тенден-
цию, по городу Москве она 
проявилась. Не был допущен 
один из наших кандидатов, ко-
торого незадолго до выборов 
объявили иноагентом. Иноа-
гентом сегодня объявляет без 
суда без следствия Минюст, 
по своему усмотрению назна-
чает такой статус. При этом 
у человека нет возможности 
опротестовать этот статус до 
его выдвижения кандидатом. 
По сути, сегодня у Минюста и 
органов государственной вла-
сти есть внесудебный поря-
док недопущения кандидатов 
до выборов. И уже один наш 
кандидат пострадал, что со-
вершенно незаконно. А вооб-
ще по городу Москве не были 
допущены пять кандидатов, 
что тоже возмутительно. 

И еще хотел бы отметить 
один момент, который заклю-
чается в том, что избиратель-
ные комиссии игнорируют 
сегодня заявления и обраще-
ния, которые делают участ-
ники избирательного процес-
са и прежде всего, конечно, 
кандидаты от КПРФ. Хоте-
лось бы немного подробнее 
сказать о том, что происхо-
дит сегодня в Брянске. Когда 
на выборах, которые проходи-
ли в эти три дня, у нас были 
два депутата Государствен-
ной Думы, которые писали 
обращения и жалобы в реги-
ональную избирательную ко-
миссию, в Центральную изби-
рательную комиссию. Но при 
этом Центризбирком и реги-
ональная избирательная ко-
миссия заявляют, что никаких 
жалоб у них нет. Это очковти-
рательством называется. До-
ложите, как это должно быть, 
рассмотрите эти заявления. 
Тем более объективно нару-
шения там были, примите со-
ответствующие меры. Вместо 
этого просто закрывают гла-
за. Мы будем бороться с эти-
ми проявлениями, которые 
мы указали, все суды, которые 
сейчас идут, и те, которые бу-
дут вновь, мы обязательно до-
ведем до конца. Виновные в 
этих нарушениях должны по-
нести соответствующее нака-
зание.

В завершении пресс-конфе-
ренции, когда обострился ин-
терес журналистов, Г.А. Зю-
ганова особо зацепил вопрос 
об «адмресурсах»

– В чем глубинная предпо-
сылка того, что оппонен-
ты на выборах так силь-
но цепляются за админи-
стративный ресурс, муни-
ципальный фильтр?
– Понимаете, когда у вас нет 

идей, нет политической воли, 
нет личной ответственности, 
нет талантливых кадров… 
Когда вы держитесь за крес-
ло и свой карман, то ожидать 
справедливой борьбы невоз-
можно. Но сейчас подошли к 
рубежу. Побеждают, запом-
ните, только сильные, умные, 
волевые и грамотные. 

В чем величие ленинской 
эпохи? Приехал в страну рас-
павшуюся, преданную, про-
данную, истерзанную импе-
рию – и собрал воедино. Ког-
да на Петроград пошли гер-
манцы, осталось 50 км до 
города, он обращение к стра-
не сделал «Социалистическое 
отечество в опасности». И ра-
бочие с заводов – Путиловско-
го и других, пошли и приняли 
первый бой. С нуля четырех-
миллионную армию собрал. 
Он обратился к царским офи-
церам, которые учили рабо-
чих защищать республику. 86 
тысяч офицеров пришли за-
щищать свою Родину. 

В чем сила Сталина и его 
понимания сложившегося 
момента? В том, что он как 
политик понимал, что Граж-
данская война нанесла рану 
каждой семье почти. Он при-
мирился в 30-е годы с казака-
ми, потом с кулаками, потом 
всё сделал, чтобы с имущими 
классами, потом со священ-

никами. Он понимал, что ве-
сти войну, которую уже гото-
вил Гитлер, невозможно без 
стержня общества. Он сумел 
собрать всех воедино. Там 
некоторые у нас все к 37-му 
году обращались. Там были 
перегибы. Но когда амери-
канского посла спросил пре-
зидент Рузвельт, как поведет 
себя пятая колонна в Совет-
ской Стране, посол сказал, 
что ее уже нет... Я против 
расстрелов, но когда у вас 
сидит пятая колонна куда ни 
ткнешь, у вас не может быть 
эффективной политической 
работы. 

Сидят Фурсенко вместе с 
Ливановым, которые угроби-
ли лучшую русско-советскую 
школу, затащив в нее амери-
канские стандарты. Что, они 
дадут избавиться от «Болон-
ки» или ЕГЭ? Или дадут про-
водить качественную подго-
товку учебников? Не дадут. 
Они не в состоянии это де-
лать. Тогда привлекайте по-
сильные кадры.

Каким образом промыш-
леннику, предпринимателю 
сейчас решать задачи, когда 
у него рубль обесценился на 
80%, монетизация 53% вме-
сто ста и, собственно говоря, 
ставка 18%? Вам ни один нор-
мальный человек не объяс-
нит, как выполнить установ-
ку президента о темпах выше 
мировых и обеспечить побе-
ду. Невозможно! Тогда выго-
ните, примите твердые кадро-
вые меры, проявите волю и 
характер. Война начиналась 
для нас в первые дни слож-
но, крайне сложно. Тем не ме-
нее Сталину хватило воли и 
сменить министра обороны, 
и решить вопрос о начальни-
ке штаба. И Жуков, который 
в свои 43 года расколотил на 
Холкин-Голе 75-тысячную ар-
мию японцев, получил тогда 
первую свою Золотую Звезду. 
Жуков был поставлен на руко-
водство Московской операци-
ей – почитайте его «Воспоми-
нания и размышления», и вы 
поймете, что такое большая 
кадровая политика. 

В этом смысле президент 
формулирует, абсолютно со-
гласен: и стратегии, и борьба 
с терроризмом, и сбережение 
народа, и лозунги: даешь ми-
ровые темпы, и борьба с бед-
ностью и инфляцией, и борь-
ба с вымиранием... За! Но 
должны быть исполнители, 
которые будут выполнять эти 
решения. А я куда ни ткну, 
они вместо того, чтобы вы-
полнять эти решения, начина-
ют обкрадывать бюджет, во-
ровать голоса, не давать бюл-
летени… Ну я извиняюсь, они 
скомпрометируют всё, что 
угодно. Кого-то из них осле-
пил блеск витрин и некото-
рых картинок… Да, Советская 
Страна была мощнее, силь-
нее, образованнее. Потенци-
ал был в пять раз выше. Как 
только политическую систему 
стали ломать, как только по-
явились горбачёвы, яковлевы 
и ельцины, как только появи-
лись чубайсы и вся эта публи-
ка вороватая американизиро-
ванного толка, так всё поеха-
ло и посыпалось. 

Надо укреплять эту систе-
му за счет прежде всего вни-
мания к диалогу. Президент 
регулярно с нами встречается 
обсуждает, обзванивает. А не-
которому господину звонишь 
– никак. Я вот в Севастополь 
десять раз звонил, пока он 
трубку поднял. А у меня отец 
там сражался. А он нам опять 
там 5% нарисовал. На самом 
деле не так. Коломейцев выез-
жал, там провел встречи. Там 
изменилось настроение, там 
люди поняли, что советская 
власть и наша партия несут 
свободу и достоинство, несут 
победу. А он вместо этого на-
чинает опять нам рисовать те 
результаты, которых на самом 
деле не было. 

Нам надо сейчас всем про-
будиться – пробудиться и мак-
симально отмобилизоваться. 
Это вопрос победы, вопрос 
нашего исторического выжи-
вания. Еще раз повторяю – на 
войне первой гибнет правда. 
Но без правды никто не по-
беждал. Никто! Вот я сейчас 
советую военным прочитать 
– Корнейчук в 41-м году на-
писал пьесу о фронте. Ее три 
театра московских поставили. 
Тимошенко, министр, взды-
бился, Сталину докладную 
– немедленно снимите этот 
спектакль и немедленно Кор-
нейчука чуть ли не арестуй-
те. Почитайте ответ Сталина. 
Он сказал: «Изучайте и учите 
командиров воевать, если не 
научимся воевать, мы не по-
бедим». И этот спектакль по-
ставили во многих театрах Со-
ветской Страны. В решающие 
моменты побеждают воля, 
грамотная сила и талантливые 
кадры. Их надо сегодня под-
держивать. А не тащить тех, 
кто не в состоянии организо-
вать нормально даже само-
оборону. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Астраханская область – Игорь Бабушкин, 78,17%.

Волгоградская область – Андрей Бочаров, 79,68%.

Вологодская область – Георгий Филимонов, 62,30%.

Забайкальский край – Александр Осипов, 82,27%.

Калининградская область – Алексей Беспрозванных, 76,55%.

Кемеровская область – Илья Середюк, 78,38%.

Курганская область – Вадим Шумков, 85,17%.

Курская область – Алексей Смирнов, 65,28%.

Липецкая область – Игорь Артамонов, 65,28%.

Мурманская область – Андрей Чибис, 73,99%.

Оренбургская область – Денис Паслер, 78,14%.

Республика Алтай – Андрей Турчак, 74,09%.

Республика Башкортостан – Радий Хабиров, 80,21%.

Республика Калмыкия – Бату Хасиков, 79,95%.

Самарская область – Вячеслав Федорищев, 79,56%.

Санкт-Петербург – Александр Беглов, 59,26%.

Сахалинская область – Валерий Лимаренко, 80,79%.

Ставропольский край – Владимир Владимиров, 79,61%.

Тульская область – Дмитрий Миляев, 78,62%.

Хабаровский край – Дмитрий Демешин, 81,03%.

Челябинская область – Алексей Текслер, 81,28%.

Новых депутатов Государственной Думы избрали в Хакасии, 
Брянской и Ростовской областях. Ими стали, соответствен-
но, Николай Шульгинов, Олег Матыцин и Виктория Абрам-
ченко.

Баннер на Арбатской площади ко Дню города
Олег Елков/ТАСС

ВЦИОМ провёл опрос, 
посвященный взаимодей-
ствию семей с детьми с ра-
ботодателями. Как оказа-
лось, 56% респондентов, 
имеющих семью, не полу-
чают и не получали ника-
кую материальную или не-
материальную поддержку 
от работодателя, связан-
ную с заключением бра-
ка, рождением или воспи-
танием детей. При этом с 
2013 года это количество 
выросло на 6 процентных 
пунктов. Более того, сви-

детельствовать об ухуд-
шении ситуации может и 
то, что в возрастной груп-
пе 18-24 года среди 82% 
опрошенных, имеющих 
семью не получали по-
мощь. При этом большин-
ство участников опроса 
говорят о важности под-
держки семьи работодате-
лем. 35% заявили, что это 
важно, 25% - что очень 
важно. Даже в год семьи 
вопрос поддержки самой 
семьи остаётся острым и 
актуальным.

Опрос: 

Семья и помощь работодателя

Столица в День рождения  
сияла инсталляциями
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Россия ускорила наступление
�Россия� в� 2� раза� ускорила�
наступление� после� начала�
курской�авантюры�Киева.

Начавшаяся 6 августа ок-
купация Киевом территорий 
Курской области существен-
но ухудшила положение и 
имидж украинской армии, 
сходятся во мнении западные 
эксперты. Россия не только 
не остановила наступление 
на Донбассе, но и ускорила 
его в 2 раза.

Если в июле ВС РФ уда-
лось освободить 183 кв. км, 
то с 5 августа по 5 сентября 
– 396 кв. км, следует из дан-
ных украинских аналитиков. 
ВСУ контролируют террито-
рии в Курской области пло-
щадью 896 кв. км, причем за 
последние две недели Киеву 
удалось расширить контроль 
лишь на 10%, что говорит о 
стабилизации ситуации в ре-
гионе.

Сколько территории зани-
мали ВС РФ в 2024 г., кв. км

янв. – 40
фев. – 118
март – 40
апр. – 130
май – 314

июнь – 114
июль – 183
авг. (с 05.08.  
по 05.09) – 396

ВСУ не удалось отвлечь 
российскую армию с ключе-
вых направлений, и теперь 
они несут очень большие по-
тери в живой силе и технике, 

заявил Владимир Путин на 
ВЭФ. «Священный долг Воо-
руженных сил – сделать все, 
чтобы выбросить противника 
с этих территорий и надежно 
защитить наших граждан», – 
подчеркнул президент.

Киев признал, что рассчиты-
вал использовать захваченные 
территории Курской области 
в качестве разменной моне-
ты. Но для операции Украи-
не пришлось перебросить с 
других направлений наиболее 
мотивированные и боеспособ-
ные части, оголив некоторые 
участки фронта. Прогнозы за-
падных аналитиков неутеши-
тельные. Они открыто назы-
вают операцию авантюрой и 
прогнозируют скорую сдачу 
стратегически важного города 
ДНР Покровска.

The Telegraph: «Украина 
может дорого заплатить за 
свое вторжение в Курск». 

Forbes: «Темпы продвиже-
ния российских войск пре-
взошли ожидания. Они не 
только не замедлились, но 
даже ускорились».

BBC: «Допустили серьез-
ный просчет. Если мы поте-
ряем Покровск, вся линия 
фронта рухнет».

The Washington Post: 
«Авантюра Украины не за-
медлила наступление Мо-
сквы».

Al Jazeera: «В ближайшие 
две недели Украина, скорее 

всего, потеряет почти всю 
свою линию фронта в Запо-
рожье».

Foreign Affairs: «Терри-
ториальные приобретения 
слишком ограничены, что-
бы компенсировать потери 
на Донбассе. Если Россия со-
средоточится на ослаблении 
украинских сил с помощью 
авиации, БПЛА и лишь мини-
мального привлечения войск, 
то вся эта авантюра не оку-
пится для Киева».

Newsweek: «Вялая реакция 
Путина на первую иностран-
ную оккупацию российской 
территории со времен Второй 
мировой войны свидетель-
ствует о том, что он больше 
сосредоточен на возможно-
стях, которые дает вторжение 
Зеленского в Курск. Путин 
просто говорит: «Ладно, да-
вайте займемся Курском поз-
же, но сейчас Покровск важ-
нее».

National Interest: «Украин-
ское наступление на Курск – 
стратегическая халатность. 
«Три R» Клаузевица – возна-
граждение, риск и ресурсы – 
диктуют, что второстепенный 
театр должен быть открыт 
только в том случае, если он 
предлагает исключительные 
вознаграждения, не подвер-
гая риску основной фронт. Не 
имеет смысла рисковать тем, 
что имеет наибольшее значе-
ние, ради чего-то, что имеет 

меньшее значение. Курск ве-
ликолепен с точки зрения раз-
махивания кулаками. Помимо 
этого, его преимущества не-
значительны».

Эксперты советует Вашинг-
тону поддержать прекраще-
ние огня. Это позволило бы 
Украине укрепить оборону и 
подготовить больше солдат, 
а Западу – поставить поболь-
ше оружия. Помощь Укра-
ине все сложнее согласовы-
вать с общественным мнени-
ем в Европе и США, поэтому 
там рассчитывали на переми-
рие плюс обрезание расходов. 
Но Зеленский эти планы ис-
портил, и Киев явно проявил 
себя истинным агрессором. В 
перспективе это еще больше 
затруднит согласование по-
мощи.

«Путин никогда не сдастся 
на Украине. Для него предот-
вратить превращение Укра-
ины в бастион, который За-
пад может использовать для 
угрозы России, является стра-
тегической необходимостью. 
Он взял на себя личную от-
ветственность за достижение 
этого результата и, вероятно, 
считает, что это стоит почти 
любой цены. Попытки заста-
вить его сдаться – бесплод-
ное занятие, которое тратит 
жизни и ресурсы», – пишет 
Foreign Affairs.

«Равенство Медиа»

«Еще больше, чем раньше»
�ВСУ� раскрыли� масштабы�
потерь�в�Донбассе.

Украинские войска несут 
огромные потери, в том числе 
из-за бегства солдат с пере-
довой, признался боевик 59-й 
мотопехотной бригады ВСУ 
Юрий в The Economist. Кроме 
того, командование броса-
ет в бой в Донбассе неопыт-
ных пехотинцев, добавляет 
он. Эти подкрепления в итоге 
оказываются полностью унич-
тоженными.

Российская армия окружает 
солдат ВСУ.

Если вы думаете, что ли-
нии фронта в Донбассе чет-
ко очерчены, вам следует по-
думать еще раз. Александр, 
офицер 79-й украинской бри-
гады, каждый день наблюда-
ет за полем боя вблизи приф-
ронтового города Курахово на 
экранах диспетчерской. По 
его словам, русские в основ-
ном находятся перед украин-
скими позициями, но иногда 
сеют хаос в нескольких кило-
метрах позади них. Для жал-
ких пар солдат ВСУ, занима-
ющих разбросанные позиции 
на границе того, что он назы-
вает зоной поражения, это 
чаще всего миссия в один ко-
нец. На 18 российских сол-
дат приходится двое боеви-
ков ВСУ.

Юрий, солдат 59-й брига-
ды, базирующейся под Укра-

инском, говорит, что потери 
ВСУ очень значительны. Под-
крепление из неопытных пе-
хотинцев, присланное из 71-й 
украинской бригады, было 
уничтожено. «За три дня сот-
ня [человек] превратилась в 
ноль. Кто-то сбежал, кто-то 
погиб». <...> Ситуация оста-
ется нестабильной. Русские 
по-прежнему сосредоточе-
ны на контроле над дорогами, 
ведущими в Покровск. «Мы 
сражались из последних сил и 
даже бросили в окопы наших 
специалистов по материаль-
но-техническому обеспече-
нию».

…Для тех, кто находится 
вблизи Курахово, где насе-
ление ранее составляло 21 
тысячу человек, но сократи-
лось до пяти тысяч, наиболее 
очевидные изменения про-
изошли в логистике. Бензо-
возы, машины снабжения и 
штаб-квартиры отошли назад, 
прячась от затягивающейся 
российской петли. Пополне-
ние запасов замедлилось: на 
приобретение минометов или 
противотанковых ракет Javelin 
уходит в лучшем случае пол-
дня.

В последнее время россий-
ское давление стало более на-
стойчивым и масштабным, ох-
ватив фронт от Покровска до 
Угледара на юге. Это, по мне-
нию солдат ВСУ, свидетель-
ствует о том, что их противник 

был усилен новыми резерва-
ми. Широкий фронт дает рус-
ским больше возможностей 
для атаки, говорит Майк Тем-
пер, командир минометной 
батареи 21-го батальона От-
дельной президентской бри-
гады Украины. «Они исполь-
зуют свое численное преиму-
щество, чтобы увидеть бреши 
в нашей обороне и увеличить 
их там, где могут».

Русские также используют 
свои преимущества в обла-
сти беспилотных летательных 
аппаратов и радиоэлектрон-
ной борьбы. Это особенно за-
метно в их поисково-ударной 
системе, которая объединя-
ет передовые разведыватель-
ные беспилотники с ударными 
беспилотными летательны-
ми аппаратами, артиллерией 
и авиацией. «Физик», танкист 
из 68-й егерской бригады, 
рассказал, что российская 
авиация и артиллерия реа-
гируют чуть ли не в реальном 
времени; все, что движется 
и не защищено, уничтожает-
ся. Танкисты бригады теперь 
в основном работают в соста-
ве статичных артиллерийских 
подразделений, действующих 
с закрытых позиций и гораздо 
дальше в тылу.

«Физик», чей позывной свя-
зан с тем, что в мирное вре-
мя он работал учителем есте-
ствознания в Херсоне, гово-
рит, что слабость Украины 

объясняется простой фор-
мулой: нехватка людей плюс 
недостаток боеприпасов. По 
его словам, эти два явления 
связаны между собой таким 
образом, который с первого 
взгляда может показаться не-
очевидным. Когда конгресс 
США приостановил постав-
ки оружия на шесть месяцев, 
начиная с октября 2023 года, 
Украине пришлось бросить 
на решение проблемы людей. 
«Когда у нас не было снаря-
дов, мы использовали боль-
ше пехоты на фронте, чтобы 
остановить прорыв, что озна-
чало потерю многих опытных 
солдат». Провал мобилиза-
ционной программы Украины 
усугубил эти проблемы. Алек-
сандр из 79-го полка считает, 
что в 2024 году его бригада 
уже потеряла больше солдат, 
чем за предыдущие 18 меся-
цев.

Александр задается вопро-
сом, не пропущен ли… мо-
мент, не воюет ли Украина уже 
на условиях России. «Хуже 
всего то, что мы все привыкли 
к смерти, – говорит он. – Вот 
именно: концепция человече-
ской жизни, человеческих по-
терь, человеческой крови. Это 
уже не трагедия, а просто ста-
тистика».

The Economist 
(Великобритания)

Социологи и эксперты выявляют утраты и потери ВСУ

�Италия� фиксирует� рекорд-
ное� падение� притока� ми-
грантов.

Политика премьера 
Джорджи Мелони в области 
борьбы с миграцией работает. 
И похоже, это единственная 
европейская страна, которая 
может констатировать такой 
факт. После того, как мигра-
ция стала европейской про-
блемой номер один, нет не-
достатка в идеях и предложе-
ниях, как же остановить эти 
потоки. Но получается пока 
только у итальянцев, да и то 
надо бы разобраться. 

Цифра фантастическая – 
миграция упала на 65 процен-
тов! Это предмет особой гор-
дости не только самой Мело-
ни, но и ее министра внутрен-
них дел Маттео Пьянтедози, 
который публиковал цифры 
на сайте министерства в еже-
дневном ритме, как настоя-
щие сводки.

Получилось не сразу. Еще 
в 2023 году министр признал 
в интервью, что «цифры не 
соответствуют пока тем це-
лям, которые были поставле-
ны правительством». Действи-
тельно, прошлый год стал ре-
кордным по количеству же-
лающих попасть в Европу, 
– почти в четыре раза, больше, 
чем за 2021 и 2022, – во всяком 
случае речь тут идет об ита-
льянских берегах. А с тех, юж-
ных берегов, хоть от Ливии, 
хоть от Туниса по прямой до 
Лампедузы – вообще нечего 
делать. 

Политика Мелони в области 
борьбы с миграцией состоит 
из пяти крупных блоков.

Первый – кратно ужесто-
чить контроль на границах, 
особенно на морской. Это 
была еще идея Берлускони – 
запереть Средиземное море 
на замок и отгонять шлюпки 
с гостями еще на подступах к 
итальянским водам. Сухопут-
ных пограничных пунктов это 
тоже касается, хотя там дру-
гие размеры бедствия, да и во-
круг все свои, еэсовцы, кроме 
Швейцарии, но они тихие.

Второй – премьер начала 
плотно работать с теми стра-
нами, откуда идут главные по-
токи, прежде всего с теми же 
Тунисом и Ливией. Мелони 
предложила несколько эконо-
мически выгодных проектов, 
например строительство газо-
провода из Туниса в Европу 
через Италию, который позво-
лит африканцам заработать 
денег, а в обмен те приложат 
усилия не только сдерживать 
потенциальных мигрантов, но 
и принимать обратно уже от-

ловленных. Сейчас страны Се-
верной Африки (а Централь-
ной уж тем более) не очень хо-
тят принимать тех, кто уехал 
или попытался, но не доплыл. 
В каждом случае европейцам 
приходится чуть ли не угова-
ривать забрать их обратно.

Третий – закрыть или хотя 
бы прикрыть как можно плот-
нее порты для НПО. Как пра-
вило, неправительственные 
организации делают все, что-
бы противостоять погранич-
ным службам, и иногда стоят 
насмерть, не дают депортиро-
вать уже пришвартовавших-
ся в Италии мигрантов. Или 
встречают их прямо в море, 
пересаживают на свои кораб-
ли и десятками везут в ита-
льянские порты. Был случай, 
когда власти ни в какую не со-
глашались дать добро на вы-
садку и несчастных пришлось 
отправлять во французский 
Тулон. 

Проблема с портами была 
чуть ли не центральной во 
время обсуждения миграци-
онной политики Италии. Дело 
в том, что за порядок там мо-
гут отвечать сразу несколько 
министерств и проводить со-
гласованную политику, – и это 
при том, что НКО достаточно 
настойчиво предлагают свои 
решения, – достаточно труд-
но. Именно поэтому был ва-
жен выбор министра внутрен-
них дел, которым стал Пьян-
тедози. Он работал с Маттео 
Сальвини, и тогда уже про-
слыл большим сторонником 
жестких антимиграционных 
мер, в частности как раз в пор-
тах. Тогда всю координацию 
работы в них и отдали в МВД.

Четвертый – изменение пра-
вил предоставления убежища. 
Не в сторону смягчения кри-
териев, естественно. Как и в 
любой стране Евросоюза, ми-
гранты стремятся прежде все-
го сесть на пособия – как пра-
вило, они значительно превы-
шают те суммы, которые они 
могли бы заработать у себя 
дома. Поэтому реформа Ме-
лони предусматривает, что в 
каждом конкретном случае 
власти должны убедиться, что 
помогают именно тому, кто 
реально нуждается в защите, 
а не «экономическим мигран-
там».

Пятый – интегрировать тех, 
кто уже оказался на террито-
рии страны и имеет легальное 
право там находиться. Акцент 
тут ставится на то, что мы, ко-
нечно, предоставим вам мно-
жество обучающих программ, 
но посмотрим при этом, на-
сколько новые жители страны 
соблюдают итальянские за-

коны и традиции. А это – по-
нятие двойного применения. 
Если все в порядке – бенвену-
то, а если нет – арриведерчи. 
Но под «нет» можно подвести 
кого угодно, сославшись на 
неудавшуюся твою интегра-
цию в итальянское общество. 

А там – см. пункт 2, по ко-
торому власти принимают 
обратно депортированных. 
Только за этот год в Тунис 
было отправлено 4000 чело-
век, а в Ливию – 9000. И эти 
цифры еще вырастут до конца 
года: динамика положитель-
ная. 

Мелони прямыми премьер-
скими указами-законами про-
вела еще несколько положе-
ний, например, теперь можно 
отправлять обратно соискате-
лей, даже если у них родствен-
ники уже легально находятся 
в стране – никаких воссоеди-
нений семей. Или, к примеру, 
статус соискателя убежища 
еще не дает права на работу. 
А центры приема беженцев 
будут не в Италии, а в Алба-
нии, где для этого арендованы 
участки земли, например за-
брошенные военные базы. 

Но все эти почти празднич-
ные рапорты с показателями, 
как оказалось, имеют обрат-
ную сторону. Миграция в Ис-
панию выросла за то же вре-
мя на 155 процентов, а в Гре-
цию – на 222! Это все – сооб-
щающиеся сосуды. И если ты 
состоишь в союзе, даже Евро-
пейском, эта история обяза-
тельно всплывет в другом ме-
сте, сколько бы усилий ни при-
лагала одна страна. 

Дошло дело до того, что на 
Канарских островах, принад-
лежащих Испании, сложилось 
катастрофическая ситуация. 
Ровно 30 лет назад, в августе 
1994 года, там был зафиксиро-
ван первый мигрант. Сейчас 
архипелаг наводнили пересе-
ленцы. Вплоть до того, что ис-
панский премьер Педро Сан-
чес сел в самолет и срочно от-
правился в Мавританию, Се-
негал и Гамбию. В Брюссель 
же он отправил срочную депе-
шу с просьбой помочь Испа-
нии и куда-то деть этих людей.

Канарский остров Иерро 
называют теперь новой Лам-
педузой, новыми «воротами в 
Европу». А тем временем на 
подходе новый маршрут – он 
ведет из Бангладеш по морям 
в Египет, а далее, через Сре-
диземное – везде, как говорит-
ся. А население Бангладеш – 
165 миллионов человек. Не 
Тунис, поди.

Максим ЧИКИН

Ворота в Старый Свет 
теперь в другом месте

Европрофиль-XXI

Вооруженные силы Россий-
ской Федерации продолжают 
проведение Специальной во-
енной операции.

Подразделениями группи-
ровки�войск�«Север» на Лип-
цовском и Волчанском на-
правлениях нанесено пора-
жение формированиям 92-й 
десантно-штурмовой брига-
ды ВСУ и 113-й бригады те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Липцы, Гоптовка 
и Волчанские Хутора Харьков-
ской области. Отражены две 
контратаки штурмовых групп 
80-й и 82-й десантно-штур-
мовых бригад ВСУ. Противник 
потерял до 150 военнослужа-
щих и два автомобиля.

Подразделения группи-
ровки� войск� «Запад» улуч-
шили тактическое положение 
и нанесли поражение живой 
силе и технике 14-й механи-
зированной, 3-й штурмовой 
бригад ВСУ, 1-й бригады на-
цгвардии и 119-й бригады те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Петропавловка 
Харьковской области, Ново-
водяное Луганской Народной 
Республики, Григоровка До-
нецкой Народной Республи-
ки и Серебрянского лесниче-
ства. Отразили две контрата-
ки подразделений 53-й меха-
низированной бригады ВСУ. 
Потери противника соста-
вили :до 620 военнослужа-
щих, танк, две боевые маши-
ны пехоты, бронетранспор-
тер М113 производства США, 
шесть автомобилей, 155-мм 
самоходная артиллерийская 
установка Krab польского 
производства, 155-мм гауби-
ца FH-70 производства Бри-
тании, 155-мм гаубица Paladin 
и 155-мм гаубица М198 про-
изводства США, 152-мм гау-
бица Д-20, две 122-мм само-

ходные артиллерийские уста-
новки 2С1 «Гвоздика», три 
105-мм орудия L119 произ-
водства Британии и три стан-
ции радиоэлектронной борь-
бы «Анклав-Н». Уничтожено 
шесть полевых складов бое-
припасов.

Подразделения Южной�
группировки� войск заняли 
более выгодные рубежи, на-
несли поражение живой силе 
и технике 24-й механизиро-
ванной, 79-й десантно-штур-
мовой и 56-й мотопехотной 
бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Константи-
новка, Зализнянское и Часов 
Яр Донецкой Народной Ре-
спублики. Отразили контра-
таку штурмовых групп про-
тивника. ВСУ потеряли до 490 
военнослужащих, девять ав-
томобилей, 155-мм гауби-
цу М198 производства США, 
152-мм гаубицу «Мста-Б», два 
152-мм орудия Д-20, две 122-
мм гаубицы Д-30, 105-мм ору-
дие М119 производства США 
и станцию радиоэлектронной 
борьбы. Уничтожено три скла-
да боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Центр» в резуль-
тате активных и решительных 
действий освободили насе-
ленный пункт Мемрик Донец-
кой Народной Республики, на-
несли поражение формиро-
ваниям 142-й пехотной, 71-й 
егерской бригад ВСУ и 109-й 
бригады теробороны в райо-
нах населенных пунктов Кали-
ново, Михайловка, Розовка и 
Дружба Донецкой Народной 
Республики. Отразили восемь 
контратак штурмовых групп 
68-й егерской бригады ВСУ, 
2-й и 14-й бригад нацгвардии. 
Потери противника составили: 
до 560 военнослужащих, четы-
ре боевые бронированные ма-

шины, три автомобиля, 152-
мм самоходная артиллерий-
ская установка 2С3 «Акация», 
 152-мм гаубица «Мста-Б», 
152-мм орудие Д-20, четыре 
122-мм гаубицы Д-30.

Подразделения группи-
ровки� войск� «Восток» улуч-
шили положение по перед-
нему краю, нанесли пораже-
ние живой силе и технике 58-й 
мотопехотной бригады ВСУ, 
105-й бригады теробороны 
и 21-й бригады нацгвардии в 
районах населенных пунктов 
Золотая Нива, Октябрь До-
нецкой Народной Республи-
ки и Новодаровка Запорож-
ской области. Отражены две 
контратаки штурмовых групп 
72-й механизированной бри-
гады ВСУ. Противник поте-
рял до 125 военнослужащих 
три автомобиля, 155-мм са-
моходную артиллерийскую 
установку Krab польского про-
изводства,  155-мм самоход-
ную артиллерийскую установ-
ку Paladin производства США.

Подразделениями группи-
ровки� войск� «Днепр» нане-
сено поражение формирова-
ниям 128-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ и 39-й бригады 
береговой обороны в райо-
нах населенных пунктов Же-
ребянки Запорожской обла-
сти, Отрадокаменка Херсон-
ской области и города Хер-
сон. Потери ВСУ составили: 
до 75 военнослужащих, семь 
автомобилей, 152-мм орудие 
Д-20, 122-мм гаубица Д-30. 
Уничтожены два склада бое-
припасов.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными ле-
тательными аппаратами, ра-
кетными войсками и артилле-
рией группировок войск Воо-
руженных сил Российской Фе-
дерации поражены скопления 

живой силы и военной техники 
противника в 148 районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты две 
управляемые авиационные 
бомбы Hammer производства 
Франции, четыре реактивных 
снаряда HIMARS производ-
ства США и 45 беспилотных 
летательных аппаратов.

Подразделениями груп-
пировки� войск� «Север» при 
поддержке армейской авиа-
ции и огня артиллерии отра-
жены три атаки противника в 
направлении населенных пун-
ктов Михайловка, Черкасская 
Конопелька и 10-й Октябрь. 
Сорваны попытки атак в на-
правлении населенных пун-
ктов Малая Локня, Коренево, 
Кремяное и Мартыновка.

В результате ВСУ потеряли 
до 25 человек убитыми и ра-
неными, уничтожены три бое-
вые бронированные машины, 
в том числе «Макс Про» про-
изводства США, и два авто-
мобиля.

Продолжается проведение 
разведывательно-поиско-
вых действий по выявлению и 
уничтожению в лесных масси-
вах диверсионных групп про-
тивника, пытавшихся проник-
нуть вглубь российской тер-
ритории.

Ударами авиации, огнем 
артиллерии и активными дей-
ствиями войск нанесено по-
ражение скоплениям живой 
силы и техники 22-й и 61-й 
механизированных, 80-й и 
82-й десантно-штурмовых, 
92-й штурмовой, 152-й егер-
ской бригад и 1004-й бригады 
охраны в районах населенных 
пунктов Апанасовка, Борки, 
Вишневка, Внезапное, Гуе-
во, Казачья Локня, Любимов-
ка, Малая Локня, Мартыновка, 
Новая Сорочина, Новоиванов-

ка, Обуховка, Свердликово и 
Снагость.

Оперативно-тактической 
авиацией и ракетными вой-
сками нанесены удары по рай-
онам сосредоточения ино-
странных наемников в Сум-
ской области и резервов 
22-й и 41-й механизирован-
ных,  80-й, 82-й и 95-й десант-
но-штурмовых бригад ВСУ и 
1-й бригады президента, а так-
же  101-й, 103-й, 107-й, 119-й, 
129-й бригад территориаль-
ной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Белопо-
лье, Беловоды, Бояро-Лежачи, 
Басовка, Глухов, Кондратовка, 
Локня, Свесса, Владимировка, 
Первомайское, Сумы, Юна-
ковка и Ямполь.

За сутки потери ВСУ соста-
вили до 240 военнослужащих 
и 13 единиц бронетехники, в 
том числе два танка, 11 бое-
вых бронированных машин, 
а также артиллерийское ору-
дие, станция РЭБ и 10 авто-
мобилей.

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял бо-
лее 11 400 военнослужащих, 
89 танков, 42 боевые машины 
пехоты, 74 бронетранспорте-
ра, 635 боевых бронирован-
ных машины, 371 автомобиль, 
85 артиллерийских орудий, 24 
пусковые установки реактив-
ных систем залпового огня, в 
том числе семь HIMARS и пять 
MLRS, восемь пусковых уста-
новок зенитных ракетных ком-
плексов, две транспортно-за-
ряжающие машины, 22 стан-
ции РЭБ и семь РЛС контр-
батарейной борьбы, две РЛС 
ПВО, восемь единиц инже-
нерной техники, из них две ин-
женерные машины разграж-
дения и одна установка раз-
минирования УР-77.

Минобороны России сообщает

Решительные действия приносят успех

Наследный�принц�Саудовской�Аравии�приглашен�на�саммит�БРИКС�в�Казань

Тайфун не пускает туристов домой
На китайском острове Хайнань не менее 200 

российских туристов застряли из-за тайфуна 
«Яги».  Непогода вынудила местные власти за-
крыть аэропорт в столице острова Хайкоу. Как 
сообщает АТОР, рейсы с Хайнаня не выполня-
ются с 7 сентября, отменён в том числе и рейс 
в Москву. В итоге на острове остаются минимум 
200 организованных российских туристов, сей-
час они размещены в отелях, предоставленных 
принимающей компанией. Индивидуальным ту-

ристам повезло меньше – они дожидаются рей-
са в аэропорту. Как сообщает АТОР, пока нет от-
мен бронирования туров на остров – но, если 
желающие возникнут, они смогут отменить или 
перенести поездку без штрафов и изменения 
стоимости. Тайфун «Яги» бушует на юге Китая 
с прошлой пятницы: он уже привёл к многочис-
ленным разрушениям и жертвам. На самом Хай-
нане пришлось эвакуировать их зоны бедствия 
более 420 тысяч местных жителей.Мухаммед бин Салман. Balkis�Press/ABACA/ТАСС

Выступление министра иностранных дел Российской 
Федерации С.В. Лаврова�на�седьмом�министерском�
заседании�Стратегического�диалога�
Россия-ССАГПЗ, Эр-Рияд. МИД�РФ

Сергей Лавров встретился 
в Саудовской Аравии с на-
следным принцем, предсе-
дателем Совета министров 
Саудовской Аравии Му-
хаммедом бин Салманом. 
В ходе встречи глава рос-
сийского МИДа пригласил 
представителя Саудовской 
Аравии на саммит БРИКС в 
Казань. «Наследный принц 
Мухаммед бин Салман име-
ет приглашение, и мы сегод-
ня на встрече с ним это об-
суждали, обсуждали подго-
товку к саммиту», – заявил 
Лавров, общаясь с журнали-
стами в Эр-Рияде. Министр 
также выразил уверенность 
в успешности предстоящего 
саммита. 

Помимо этого, на встре-
че обсудили основные на-
правления совместной рабо-
ты двух стран, в том числе 
вопросы, связанные с дого-
ворённостями, достигнуты-
ми при встрече Владимира 
Путина с королём и принцем 
Саудовской Аравии. По сло-
вам Сергея Лаврова, участ-
ники переговоров обсудили, 
помимо двухсторонней по-
вестки дня, и вопросы меж-
дународного развития в кон-
тексте нового многополяр-
ного устройства мира.
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В блокаде 
зарождалась 

новая 
жизнь

�Как� поведали� в� своем� ре-
портаже�коллеги�с�Первого�
канала� ТВ,� в� городе� даже�
зарождалась�новая�жизнь.

Одной из тяжелейших 
страниц нашей истории ста-
ла блокада Ленинграда. 8 
сентября была 83-я годов-
щина горькой даты – ее на-
чала. Почти 900 дней ужа-
са и голода всё же не сло-
мили город. Жизнь продол-
жалась. И, как поведали в 
своем репортаже коллеги с 
Первого канала ТВ, в горо-
де даже зарождалась новая 
жизнь.

В блокадном городе ро-
ждались дети. 7000 детей 
появились на свет вопре-
ки ужасному положению 
в городе. Несмотря на то, 
что к осени 1942 года каж-
дый третий родильный дом 
был переоборудован в го-
спиталь, роддом на Фур-
штатской улице продол-
жал в течение всей блока-
ды принимать рожениц. 
Условия были тяжелые – 
постоянные обстрелы и 
бомбежки, роды принима-
ли в подвале. Роженицы 
поступали уже истощен-
ными – согласно страшной 
статистике, при родах уми-
рала каждая десятая. Как 
вспоминает один из родив-
шихся в Ленинграде детей, 
его мать очень поздно по-
няла, что находится в по-
ложении – большой живот 
женщина принимала за то, 
что просто пухнет с голо-
ду. Истощенным матерям 
старались обеспечить хоть 
какое-то нормальное пи-
тание: в больничный раци-
он входила пшенная каша, 
сливочное масло и даже 
суп на мясном бульоне. 

Тяжелое состояние мате-
рей приводило зачастую к 
преждевременным родам: 
в 1942 году половина детей 
родились недоношенными. 
Малыши отставали в росте 
и в весе. Врачи всеми сила-
ми боролись за жизни мла-
денцев. В химической ла-
боратории педиатрическо-
го университета придума-
ли 18 рецептов смесей из 
круп и трав, чтобы выхо-
дить появившихся на свет 
детей. У многих матерей 
не было грудного молока. 
Соевые смеси тоже подхо-
дили не всем. От голодной 

смерти младенцев спасала 
потерявшая своего ребенка 
Анна Тихонова – два года 
она кормила грудью мла-
денцев в родильном доме. 

Для ленинградцев не 
было чужих детей. «Мы 
страдали многими дефици-
тами, но у нас не было де-
фицита совести», – напи-
шет об этих трудных днях 
педиатр Александр Тур. 
Детей находили в промерз-
ших квартирах, порою уже 
возле бездыханной мате-
ри. В городе, на каждый 
квадратный метр которо-
го фашисты сбросили 500 
артиллерийских снарядов, 
роддома и больницы были 
особыми целями для бесче-
ловечного врага. Ленин-
градский педиатрический 
мединститут, согласно фа-
шистским картам – объект 
номер 708, по 12 раз в день 
подвергался обстрелам. С 
осени 1941 года в его под-
валах жили дети. Ужасные 
условиях – полтора метра 
на каждого, температура 
не больше 15 градусов, ото-
пление от печки-буржуй-
ки, окна почти не открыва-
лись. За 41 день в течение 
первой блокадной зимы 
ни один ребенок не побы-
вал за пределами бомбоу-
бежища. Всё это время ма-
лышей старались окружить 
вниманием и заботой. Со-
всем маленьких гладили и 
носили на руках. Старани-
ями сотрудников институ-
та все дети выжили – в то 
время, когда матерей уже 
не было в живых, а отцы 
сражались на фронте, вра-
чи и медсестры не только 
заботились о здоровье, но 
и старались дать малышам 
любовь и тепло… 

Репортеры� Первого� канала� рассказали� об� уникальном�
«Роддоме»� для� блокадных� рожениц,� о� малютках,� кото-
рые�не�могли�понять,�что�родились�под�бомбами.�Но�у�Ле-
нинграда�была�еще�великая�миссия�спасения�детей-бло-
кадников.� Удивительную� историю� раскрывает� наш� по-
стоянный� корреспондент� с� Невы.� Оказывается,� Нева�
раньше�впадала�в�озеро�Иссык-Куль.�

В этом году – 100-летие со 
дня рождения простой сель-
ской, но ставшей определен-
но известной советской кир-
гизской женщины Токтогон 
Алтыбасаровой. Она роди-
лась 4 мая 1924 г. в селе Кур-
менты, что на северном по-
бережье высокогорного озе-
ра Иссык-Куль. Когда нача-
лась война, ей было всего 17 
лет, однако, поскольку пред-
седатель поселкового совета 
вместе с другими односельча-
нами ушел на фронт и кто-то 
должен был занять его место – 
именно Токтогон и поставили 
председателем: хорошо учи-
лась, самостоятельно выучила 
русский язык, энергична, от-
ветственна. С поразительной 
памятью знала дни рождения 
едва ли не всех жителей села, 
кто и чем профессионально 
занимается. Сельчане ее зна-
ли, уважали – вот и поставили 
на сельсовет. И так же, как и 
со взрослых мужиков, требо-
вали выполнения жестких пла-
нов по сдаче государству мяса, 
хлеба, овощей. И Токтогон 
справлялась, целый год справ-
лялась.  

Однако подошел август 
1942 г., и с ним новые, да еще 
какие, заботы – в киргизские 
села и невеликие городки Чон-
Сары-Ой, Чолпон-Ата, Прже-
вальск, Темировка, Рыбачье 
и др. стали привозить чудом 
спасенных из блокадного Ле-
нинграда детишек. Итак, бар-
жа с маленькими, от 2,5 до 
12 лет, 150 ленинградцами 
27 августа пришла в Курмен-
ты. Токтогон принимала их, и 
когда увидела детей – по-жен-
ски, по-матерински заплакала 
– до того они были худые, из-
можденные, многие не могли 
даже самостоятельно ходить. 
И что делать? Токтогон, как 
председатель сельсовета, при-
нимает решение: всех в пусту-
ющее здание, которое до вой-
ны готовили под общежитие 
школы фабрично-заводского 
обучения. А дальше? Пошла 
по односельчанам, рассказы-
вала об ужасе, который дове-
лось пережить маленьким ле-
нинградцам.

Например, про девятилет-
нюю Катю Иванову, которую 
в марте 1942 г. вместе с таки-
ми же несчастными детьми 
посадили в грузовик и по льду 
Ладожского озера повезли из 
города. Как шедшая впереди 
машина вдруг ушла под лед, 
и в полынье держались еще 
некоторое время детские ша-
почки. Или про четырехлет-
нюю Валю Иванову, которую 
нашли на кровати около мерт-
вой матери, и как Валя сказа-
ла нашедшим: «Мама легла и 
не встает»… Девочку спасли – 
привезли на железную дорогу, 
вместе с другими детьми поса-
дили в товарные вагоны, где 
на полу было насыпано сено. 
Кормили жмыхом – никакой 
другой еды не было. Расска-
зывала про других детей, про-
шедших через ужас блокады, 
и каждая семья из села орга-
низованно взяла шефство над 
двумя-тремя приезжими ре-
бятишками. Селяне набили 
мешки сухим сеном – вот тебе 
матрацы. Пропитание? Сель-
чане стали приносить ленин-
градцам что могли...  

Однако детей-то как звать? 
Пришлось Токтогон каждому 
составлять «Свидетельство о 
рождении». Вместе с врача-
ми на глазок определяла воз-
раст малолетних детей, мно-
гим из них придумывала име-
на и фамилии. А ведь самой 
всего 18 лет, и потому и дети 
звать ее стали тоже по-своему. 
Те, кто постарше – Тоня-эже, 
так в Киргизии обращаются 
к старшей сестре. А младшие 
стали называть ее просто «ма-
мой Тоней». И таких у нее 150 
человек. Сама, как председа-
тель, каждодневно работала в 
колхозе, а после работы при-
ходила к детям, ухаживала за 
ними, стирала, убирала, кор-
мила. 

Сразу малышам нельзя 
было давать много есть, и она 
первое время собственноруч-
но отпаивала их молоком по 
2–3 ложки в час. Потом, став 
уже взрослыми, дети вспоми-
нали, как «мама Тоня» прино-
сила им печеные кусочки тык-
вы, которые были вкуснее всех 
пирожных на свете. Так все 
было, продолжалось, ни один 
ребенок, который добрался 
тогда до далекого села Кур-
менты, за годы войны не умер. 
Поднимали их всем миром, и 
они выжили, все выучились, 
что называется, стали на ноги. 
Кого-то после войны нашли 
родители или родственники и 
забрали обратно в Ленинград, 
для кого-то новой «малой ро-
диной» стала уже Киргизия. 
Так в 1952 г., через 10 лет, этот 
необычный «Ленинградский 
детдом» был закрыт, и счаст-
ливо сложилась своя семья и у 
«мамы Тони». И тоже необыч-
но. Селяне частенько отправ-
ляли на фронт посылки – вяза-
ли для бойцов Красной армии 
носки, варежки. 

И так вышло, что связанные 
Токтогон подарки вручили 
ее же односельчанину. Нача-
ли переписываться. А в марте 
1945 г. он с орденами и ране-
ниями вернулся в Курменты, 
сыграли свадьбу. Жили счаст-
ливо, воспитали 8 детей. Были 
среди них юристы и учителя, 
инженеры и врачи. Семейную 
династию продолжают сегод-
ня 23 внука и 13 правнуков. 
Сама «мама Тоня» после во-
йны 44 года работала секрета-
рем сельского совета, 23 раза 
избиралась депутатом посел-
кового, районного и областно-
го советов. Была членом кол-
легии Верховного суда Кир-
гизской ССР. Награждена ор-

денами «Материнская слава» 
II и III степени; «медалями 
Материнства» I и II степени. 
А всех уехавших, эвакуиро-
ванных продолжала считать 
родными, каждую осень соби-
рала в саду яблоки и отправ-
ляла посылки. До конца жиз-
ни переписывалась, и потому 
знала Токтогон Алтыбасарова 
о своих воспитанниках прак-
тически всё: кто на кого вы-
учился, кто женился, у кого 
появились свои дети, а потом 
уже и внуки. 

С теми, кто остался в ре-
спублике, каждый год 9 мая 
встречалась у монумента в 
Парке Победы, в Бишкеке. В 
1978 г. на встречу со своими 
«блокадными детьми» ездила 
в Ленинград. Прожила Ток-
тогон Алтыбасарова всю свою 
жизнь в родном селе Курмен-
ты, где 11 июня 2015 г., в воз-
расте 91 года, скончалась. В 
2012 г. памятник Токтогон 
Алтыбасаровой и киргизам, 
приютившим эвакуированных 
ленинградцев (первый, кста-
ти, установленный за преде-
лами РФ), был установлен в 
Бишкеке, в том самом парке 
Победы. На черной мрамор-
ной плите изображены шпиль 
Адмиралтейства и лучи про-
жекторов над Невой. Чуть 
ниже – барельеф из белого 
мрамора: женщина-киргизка 
держит на руках русского ре-
бенка. Надпись на мемориа-
ле: «Мужеству ленинградцев, 
благородству кыргызстанцев 
– посвящается». У основания 
памятного мрамора вкопана 
капсула с землей с Пискарев-
ского кладбища. 

24 февраля 2024 г. прези-
дент Киргизии Садыр Жапа-
ров подписал указ: «В честь 
80-летия со дня полного осво-
бождения Ленинграда от фа-
шистской блокады за значи-
тельный вклад в воспитание 
детей, эвакуированных из 
блокадного города в Кыргыз-
стан, присвоить степень отли-
чия Кыргызской Республики 
«Эмгек Баатыры» с вручени-
ем особого знака Алтыбасаро-
вой Токтогон (посмертно)». 
«Эмгек Баатыры» – это ана-
лог российского Героя Тру-
да. В войну, в боях за Ленин-
град, погибли более 4,5 тыся-
чи кыргызстанцев. Всего из 
блокадного города в Киргиз-
скую ССР были эвакуированы 
более 16 тысяч человек, в том 
числе 3,5 тысячи детей, боль-
шинство из которых были раз-
мещены в детских домах на 
побережье Иссык-Куля. Еще 
около 800 маленьких ленин-
градцев, оставшихся без роди-
телей, кыргызстанцы приняли 
в свои семьи. 

И есть открытый в декабре 
1944 г. в начале Ярославско-
го проспекта в Ленинграде 
детский дом для детей-сирот 
№53. Сейчас это Центр со-
действия семейному воспита-
нию №4. Так вот ему город-
ская Топонимическая комис-
сия решила присвоить имя 
«матери 150 ленинградских 
детей» Токтогон Алтыбаса-
ровой. Сын Токтогон передал 
фотографии и копию списка 
спасенных ею ленинградцев, 
всё это станет частью экспо-
зиции, посвященной блока-
де, которую создадут там со-
вместно с Музеем обороны и 
блокады Ленинграда. Мате-
ринскому Величию простой 
советской киргизской женщи-
ны Токтогон Алтыбасаровой 
в годы войны – нижайший по-
клон Памяти.

 Геннадий ТУРЕЦКИЙ

О Роддоме под бомбами и советском Материнстве  

Токтогон Алтыбасарова.  Фото�из�соцсетей
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Когда-то и Нева «впадала» в Иссык-Куль

Калейдоскоп
Москве показали 
высокоскоростной поезд, 
разгоняющийся  
до 400 км/ч

В рамках выставки «Станция 
Манеж. Московский транс-
порт – 2030» был представлен 
полномасштабный макет но-
вого высокоскоростного поез-
да «Белый кречет». Его строи-
тельством занимается компа-
ния «Уральские локомотивы». 
Высокоскоростные составы 
будут состоять из 8 или 16 ва-
гонов, включая вагон-бистро. 
В поезде из 8 вагонов пред-
усмотрено 454 пассажирских 
места, включая вагон перво-
го класса на 21 место и ва-
гон бизнес-класса на 68 мест. 
Максимальная скорость поез-
да составит 400 км/ч, а эксплу-
атационная – 360 км/ч. Плани-
руется, что «Белый кречет» бу-
дет перевозить пассажиров на 
первой в стране высокоско-
ростной магистрали Москва – 
Санкт-Петербург.

Создана новая модель 
ИИ для прогнозирования 
землетрясений

Ученые из Университета 
Аляски в Фэрбанксе создали 
модель искусственного интел-
лекта, которая способна пред-
сказать землетрясения за не-
сколько месяцев до их нача-
ла. По данным разработчиков, 
программа может прогнози-
ровать наступление подзем-
ных толчков, используя специ-
альные алгоритмы, которым 
ее обучили. Для этого экспер-
ты дали программе проанали-
зировать крупные землетря-
сения, которые происходили 
ранее в США. Исследователи 
обнаружили, что за три месяца 
в эпицентре наблюдалась ано-
мальная сейсмическая актив-
ность низкой магнитуды. При 
помощи модели ИИ ученые 
установили, что вероятность 
крупного землетрясения в те-
чение 30 дней после обнару-
жения аномальной активности 
возросла до 80%.

Археологи нашли меч 
фараона Рамзеса II

Египетские археологи на-
шли меч фараона Рамзеса II 
в ходе раскопок в провинции 
Эль-Бухейра, сообщило еги-
петское министерство туриз-
ма и древностей. «Был обна-
ружен длинный бронзовый 
меч, украшенный картушем, 
царя Рамзеса II», – уточняется 
в сообщении. Отмечается, что 
в ходе раскопок также было 
найдено большое количество 
складов оружия и продоволь-
ствия эпохи Нового царства. 
Помимо вооружения, архео-
логи обнаружили и предметы 
быта – украшения, аппликато-
ры для ресниц из слоновой ко-
сти, сердоликовые и фаянсо-
вые бусы, а также защитные 
амулеты.

Специалисты из 
США ищут способы 
защитить Мальдивы 
от исчезновения 

Ученые из Массачусетско-
го технологического институ-
та ищут способы, как сохра-
нить острова на Мальдивах. 
Эксперты совместно с мест-
ными компаниями проводят 
испытания уникальной под-
водной конструкции, которая 
при помощи океанских тече-
ний способна заставить песок 
накапливаться в тщательно 
выбранных местах. Это необ-
ходимо для защиты уже суще-
ствующих островов от повы-
шения уровня моря и для соз-
дания новых. Отметим: по 
прогнозам ученых, Мальдив-
ские острова могут исчезнуть 
с лица Земли уже к концу этого 
века из-за последствий изме-
нения климата.

Лето 2024 года 
стало самым жарким 
за всю историю 
метеонаблюдений 
в Северном полушарии

С июня по август глобаль-
ные температуры были на 0,69 
℃ выше исторических средних 
значений. Показатели поби-
ли максимум, установленный 
в прошлом году. Изменение 
климата увеличило частоту и 
интенсивность периодов силь-
ной жары, что вызвало случаи 
экстремальных погодных яв-
лений – от засух и лесных по-
жаров до сильных штормов и 
наводнений. Отмечается, что 
наиболее экстремальные ус-
ловия зафиксированы в Сре-
диземноморском регионе и 
Восточной Европе, в то время 
как в Великобритании, Ислан-
дии, некоторых частях Ирлан-
дии, на западном побережье 
Португалии и на юге Норвегии 
было прохладнее нормы.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

В Париже завершились  
Паралимпийские игры

Каков же наш 
итог медальный

В Париже завершились Па-
ралимпийские игры. Несмо-
тря на нейтральный статус, 
организаторы приняли ре-
шение пригласить россий-
ских и белорусских участни-
ков Игр на их закрытие. Рос-
сийские спортсмены заво-
евали на них 20 золотых, 21 
серебряную и 23 бронзовых 
медали. В медальном зачете 
с большим отрывом победи-
ла китайская сборная – 218 
медалей, у идущих за ней Ве-
ликобритании и США – 122 
и 103 медали соответствен-
но. Если бы и нашу сборную 
учитывали в медальном заче-
те – она бы была на девятом 
месте, что говорит о боль-
ших талантах наших спор-
тсменов. Наша сборная была 
представлена 88 спортсме-
нами – 48 мужчин и 40 жен-
щин. 

Россияне участвовали в 
основном в соревнованиях 
по легкой атлетике и плава-
нию. У российских пловцов 
10 золотых, 13 серебряных 
и 11 бронзовых медалей. У 
легкоатлетов – 10 золотых, 6 
серебряных и 11 бронзовых 
медалей. Также в нашу сбор-
ную входил два паратриат-
лониста, четверо тенниси-
стов, серди них серебряный 
призер Елена Прокофьева 
(WS11, спортсмены с интел-
лектуальными нарушениями) 
и бронзовый призер Маляк 
Алиева (WS6, спортсмены с 
поражением опорно-двига-
тельного аппарата) и один 
тхэквондист – занявший вто-
рое место Алиасхаб Рамаза-
нов (К44, ампутация одной 
руки).

Успешный результат полу-
чила пловчиха Валерия Ша-
балина (SM14, спортсме-
ны с нарушением интеллек-

туального здоровья) – она 
дважды завоевала золотую 
медаль, а также одно сере-
бро и одну бронзу. Другая 
спортсменка, Дарья Лукья-
ненко (SM1, спортсмены с 
нарушением зрения), ста-
ла трехкратной олимпий-
ской чемпионкой, а также 
имеет две бронзовые ме-
дали в различных соревно-
ваниях по плаванию. При 
этом спортсменка побила 
два мировых рекорда. С пя-
тью медалями возвращает-
ся с Игр и пловчиха Викто-
рия Ищиулова (SM8, спор-
тсмены с низкой степенью 
нарушения координации) 
– у нее три серебра и две 
бронзы. Двухкратным па-
ралимпийским чемпионом 
стал пловец Роман Жданов 
(S4, спортсмены с пораже-
нием опорно-двигательно-
го аппарата), он таже имеет 
серебряную медаль.

Два золота и одну бронзу 
принес нашей команде бегун 
Андрей Вдовин (T37, спор-
тсмены с нарушениями коор-
динации). По одной золотой 
и одной серебряной медали 
завоевали Алексей Чуркин и 
Костин. Чуркин, выступаю-
щий в категории F32 – спор-
тсмены с сильной степенью 
нарушения движения и коор-
динации в туловище и ногах, 
участвовал в соревнования 
по толканию ядра и метанию 
клаба, бегун Александр Ко-
стин выступает среди спор-
тсменов с нарушением зре-
ния (Т13).

Российские спортсмены 
уже получили многочислен-
ные поздравления от прези-
дента, министра спорта, ру-
ководства Паралимпийского 
комитета России и, конечно 
же, от многих болельщиков.

150 детей 18-летней «мамы Тони»   

На смотру у «мамы Тони»

Криминал

«Концепция» студгородка 
 Экс-замгубернатора Том-
ской области Гурдина 
приговорили к 5 годам по 
делу о растрате. Он также 
лишен на три года права 
занимать госдолжности.

Советский районный суд 
Томска признал виновным 
бывшего заместителя губер-
натора Томской области по 
инвестициям Юрия Гурдина 
по уголовному делу об орга-
низации растраты, передал 
корреспондент «Интерфакса» 
из зала суда.

«Суд постановил признать 
Гурдина виновным, (...) приго-
ворить его к пяти годам лише-
ния свободы в колонии обще-
го режима со штрафом в раз-
мере 400 тыс. рублей и с ли-
шением права в течение трех 
лет занимать должности на го-
сударственной службе и в ор-
ганах местного самоуправле-
ния», – сказал судья Дмитрий 
Борисов.

Также суд признал его вино-
вным в использовании заве-
домо подложного документа, 
однако освободил от наказа-
ния в связи с истечением сро-
ка давности.

Кроме того, суд удовлет-
ворил гражданский иск про-

куратуры области и постано-
вил взыскать с экс-чиновника 
в счет возмещения ущерба 79 
млн рублей в пользу бюджета 
Томской области.

По версии следствия, чи-
новник с июля 2020 года по 
ноябрь 2021 года разработал 
преступную схему для растра-
ты в пользу одной из фирм 
средств, выделенных из обл-
бюджета на разработку и обо-
снование концепции проекта 
«Создание и развитие много-
функционального студенче-
ского городка в Томской об-
ласти».

Гурдин, как считает след-
ствие, привлек к этому ди-
ректора регионального фон-
да развития инвестиционной 
деятельности и проектного 
управления, который оплатил 
выполненные коммерческой 
организацией работы по за-
вышенной стоимости – ущерб 
составил более 79 млн ру-
блей.

Кроме того, как считает 
следствие, обвиняемый при 
трудоустройстве на долж-
ность заместителя губернато-
ра предоставил два диплома 
о высшем образовании, кото-
рые он фактически не полу-
чал.

Победители финального забега в беге на 5000 м среди 
мужчин на Паралимпиаде-2024 в категории T13  
(атлеты с нарушениями зрения), Александр Костин – 
серебро, Антон Кулятин – бронза.

Javier�Etxezarreta/EPA/ТАСС


